

LES ACTIVITÉS DE SEPTEMBRE ET OCTOBRE 2024

COMMISSION NATIONALE INDÉPENDANTE HARKIS (CNIH)



LG 57-114 R28/Auteurinconnu/ECPAD



@ IvesMalenfer/Matignon

Françoise Dumas, présidente de la Commission Nationale Indépendante Harkis, est heureuse de vous présenter la newsletter de la CNIH !

Ce premier numéro est l'occasion de revenir sur les actualités de la Commission, et de présenter les événements à venir.

04 SEPTEMBRE

**RÉUNION DU JURY DU PRIX
"GÉNÉRAL FRANÇOIS
MEYER"**



@ DamienCarles/Matignon

Délibération du jury du prix Général François Meyer, *mémoire vivante des harkis*

Le mercredi 4 septembre, le jury du prix Général François Meyer, *mémoire vivante des Harkis* s'est réuni lors d'un déjeuner pour délibérer. Composé de 17 personnalités aux parcours divers, le jury a l'honneur de compter pour membre deux académiciens : Andreï Makine et le président du jury Jean-Marie Rouart. À l'issue du déjeuner, le jury a pris sa décision en vue de la remise du prix le 2 octobre.

12 SEPTEMBRE

**COMMISSION DE
RÉPARATION**



@ RobertPoncet/CNIH

Réunion de la CNIH en commission de réparation

Le 12 septembre, la CNIH s'est réunie pour une commission de réparation, afin de valider les dossiers instruits par l'ONaCVG.

Voici l'avancement de la réparation à ce jour :

- **32 827** dossiers ont été reçus
- **21 124** dossiers ont été présentés par les services de l'ONaCVG en commission de réparation, soit **64 %** des dossiers reçus
- **17 575** dossiers ont reçu une issue favorable, dont **4 000** dossiers de première génération
- **16 588** personnes ont été indemnisées
- **1 042** recours gracieux ont été présentés en commission de réparation
- **142 032 000 €** ont été versés au total dans le cadre de la réparation
- **8 562,3 €** ont été versés en moyenne aux ayants droit à la réparation

18 SEPTEMBRE

**AUDITION DE FRANÇOISE
DUMAS À L'ASSEMBLÉE
NATIONALE**



@ InesRagot/CNIH

Audition à l'Assemblée nationale de la présidente de la CNIH dans le cadre de la préparation du budget 2025

Le mercredi 18 septembre 2024 la présidente de la CNIH, Françoise Dumas, accompagnée du secrétariat général, a été auditionnée par le député Laurent Jacobelli, rapporteur pour avis de la mission « Anciens combattants, mémoire et liens avec la Nation » de la Commission de la Défense nationale et des forces armées, dans le cadre de la préparation de la loi de finances pour 2025.

20 SEPTEMBRE

**INAUGURATION DE
L'EXPOSITION
"PARCOURS DE HARKIS"
À SENS**



@ InesRagot/CNIH

La CNIH à Sens pour l'inauguration de l'exposition itinérante "Parcours de Harkis"

Le vendredi 20 septembre, l'exposition de l'ONaCVG "Parcours de Harkis" a été inaugurée à Sens en présence du maire de la ville Paul Antoine de Carville, de la présidente de l'association des Harkis, des rapatriés d'Algérie Aube-Bourgogne Khadra Safrioune, et du secrétariat général de la CNIH.

Composée d'une vingtaine de panneaux, l'exposition retrace l'histoire des Harkis, de leur engagement et de leur arrivée en France, jusqu'à leur reconnaissance. L'ONaCVG a choisi de mettre en avant les témoignages oraux des Harkis ainsi que la diversité des parcours individuels afin de faire connaître, sans émettre de jugement, l'histoire du destin tragique et singulier des familles de Harkis.

24 SEPTEMBRE

INAUGURATION DE LA STÈLE DE SAINT- MAURICE L'ARDOISE



@ PierrickRemondet/CNIH

Inauguration de la stèle commémorative du cimetière pour enfants de Saint-Maurice-l'Ardoise

Le mardi 24 septembre, la présidente de la CNIH Françoise Dumas accompagnée du secrétariat général s'est rendue à l'inauguration de la stèle commémorative du cimetière pour enfants de Saint-Maurice-l'Ardoise.

Entre 1962 et 1964, 31 enfants du camp de Saint-Maurice-l'Ardoise décédés ont été inhumés dans une clairière à proximité du camp. Ce cimetière, dont l'existence s'était perdue au fil du temps, a été redécouvert en 2019 grâce au travail d'associations de Harkis.

Par l'inauguration de cette stèle, un pas important a été franchi dans la reconnaissance des préjudices subis.

25 SEPTEMBRE

JOURNÉE NATIONALE D'HOMMAGE AUX HARKIS



@ Inconnu/ECPAD/MINARM

Une journée placée sous le signe de la reconnaissance et de la mémoire

Le mercredi 25 septembre s'est tenue la journée nationale d'hommage aux Harkis, aux Moghaznis et aux personnels des diverses formations supplétives et assimilés.

Cet hommage leur est dû en reconnaissance des sacrifices qu'ils ont consentis et des sévices qu'ils ont subis du fait de leur engagement au service de la France lors de la guerre d'Algérie.

La cérémonie était présidée par le ministre des Armées et des Anciens combattants Sébastien Lecornu, en présence de la secrétaire d'État chargée de l'Égalité entre les femmes et les hommes Salima Saa, petite-fille de Harkis, et de Françoise Dumas, présidente de la CNIH.

2 OCTOBRE

REMISE DU PRIX "GÉNÉRAL FRANÇOIS MEYER"



@ IvesMalenfer/Matignon

Lucie Peytermann et Michel Messahel primés dans le cadre de la deuxième édition du Prix "Général François Meyer", *mémoire vivante des Harkis*

Le mercredi 2 octobre, la CNIH a remis son prix annuel, le prix Général François Meyer, ayant pour but d'encourager le développement d'une activité intellectuelle promouvant la mémoire et l'Histoire des Harkis.

Cette année, deux prix ont été décernés. Le prix général est attribué à Lucie Peytermann pour une série d'enquêtes et de reportages exclusifs ainsi que pour le blog AFP-Making of, fruits d'un travail de longue haleine de plus de quatre ans mené par la journaliste sur la question des cimetières de fortune d'enfants Harkis en France.

Le prix de la promotion de la mémoire des Harkis est attribué à Michel Messahel pour son ouvrage *Itinéraire d'un Harki, mon père*, à la croisée entre le recueil de témoignages, le récit historique, et l'égo-histoire

4 OCTOBRE

DÉPLACEMENT AU FESTIVAL "LUMIÈRES DE LIVRES"



@ InesRagot/CNIH

Déplacement du secrétariat général au festival littéraire « Lumières de Livres » à Amiens

Le vendredi 4 octobre, le secrétaire général de la CNIH a pris la parole à l'occasion du festival « Lumières de Livres » organisé par Yacoub Abdellatif, attaché culturel de la ville d'Amiens et fils de Harki.

Le festival a regroupé une soixantaine d'auteurs autour d'un thème commun : le « Devoir de Mémoire ».

La mémoire de la guerre d'Algérie était mise à l'honneur, en particulier la mémoire des Harkis de par la venue de nombreux auteurs et intervenants issus de familles de Harkis tels que Zahia Rahmani, Katia Khemache, ou Yamina Chalibi.

12 OCTOBRE

INTERVENTION À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'AJIR



Intervention de la présidente de la CNIH à l'assemblée générale d'AJIR

Le samedi 12 octobre la présidente de la CNIH Françoise Dumas et son secrétaire général le préfet Marc Del Grande se sont rendus à Aix-en-Provence pour l'assemblée générale de l'Association Justice Information Réparation (AJIR), à l'invitation de son président Mohand Hamoumou.

À cette occasion, ils ont échangé avec des présidents d'associations venus de l'ensemble du territoire et participé à une table ronde sur les possibilités d'amélioration du dispositif de réparation prévu par la loi du 23 février 2022 portant reconnaissance de la Nation envers les Harkis et réparation des préjudices qu'ils ont subis.

17 OCTOBRE

DÉPLACEMENT DE LA
CNIH À LILLE



@ PierrickRemondet/CNIH

Déplacement du secrétariat général de la CNIH à Lille

Jeudi 17 octobre, le secrétariat général de la CNIH s'est rendu à Lille pour assister au colloque « Comment réconcilier les mémoires ? », organisé par la préfecture du Nord et par l'association Trait d'union courrier des rapatriés Nord-Sud dont le président est Brahim Bourabaa.

Ce colloque, organisé en partenariat avec l'ONaCVG et la préfecture du Nord, fut l'occasion d'un dialogue constructif et émouvant entre témoins de la guerre d'Algérie et historiens. Plus de 200 élèves du département du Nord y ont assisté.

DÉMÉNAGEMENT DE LA
CNIH AU 20 AVENUE DE
SÉGUR (75 007)



@ PierrickRemondet/CNIH

La CNIH déménage au 20 Avenue de Ségur, dans des locaux modernes et fonctionnels

Après deux années passées au 72 rue de Varenne, la CNIH déménage au 20 avenue de Ségur (75007). Ces locaux des services de Matignon, modernes et fonctionnels, accueillent des organismes d'importance tels que la CNIL, l'ANCT ou la DSAF. Dotés de nombreux atouts, ces locaux seront un avantage certain pour le travail de la Commission.

ACTIVITÉS PROCHAINES DE LA CNIH



LG 57-114 R28/AuteurInconnu/ECPAD

Projection du film documentaire “Filles de Harkis”, de Lucie Boudaud

Le mercredi 13 novembre, la CNIH organise une projection du film documentaire “Filles de Harkis” de Lucie Boudaud, en lien avec 13 Productions et France Télévisions.

La projection sera suivie d’un cocktail. Une inscription est nécessaire pour assister à la diffusion, prenez vos places !



@ 13Productions/FranceTélévisions